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Трудовой приговор
Для осуждённых на исправительные работы построили 186 спеццентров

Вероника Кулакова

В России создано уже 186 исправи-
тельных центров для тех, кто при-

говорён к принудительным работам. 
Они рассчитаны на 15,5 тыс. чело-
век. Об этом «Известиям» сообщили 
во ФСИН. Осуждённых, которые жи-
вут в этих центрах, привлекают к рабо-
те на стройках, в сельском хозяйстве 
и на промышленных предприятиях. 
В ближайшие годы количество мест 
в исправительных центрах планируют 
довести до 110 тыс. Бизнес очень за-
интересован в таких работниках, счи-
тают в ведомстве. Они востребованы 
в отраслях, наиболее пострадавших 
от оттока мигрантов, соглашаются экс-
перты. «Известия» разбирались, по-
может ли привлечение осуждённых 
ликвидировать дефицит рабочей 

силы в экономике, который, по раз-
ным оценкам, составляет от 800 тыс. 
до 2,5 млн человек.

На сегодняшний день в России соз-
дано уже 186 исправительных цен-
тров, в которых живут люди, пригово-
рённые к принудительным работам. 
В подобных центрах могут быть раз-
мещены свыше 15,5  тыс. человек. 
Из них 77 учреждений на 7,6 тыс. мест 
создано в 2021 году. Об этом «Извести-
ям» сообщили в Федеральной службе 
исполнения наказаний (ФСИН).

Активно обустраиваются общежи-
тия для таких людей и на базе промыш-
ленных предприятий. Если в прош-
лом  году такие общежития были 
рассчитаны всего на 715 человек и су-
ществовали в 11 регионах, то сегодня 
в них уже 4,5 тыс. мест и соз-
даны они в 37 регионах. 
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Песочные берега
ФАС рекомендовала производителям сдержать подорожание сахара

Вера Кузьмина

Федера льная антимонополь-
ная служба направила произ-

водителям сахара письма с реко-
мендациями о недопущении роста 
цен. Об этом «Известиям» сообщи-
ли участники рынка. Копия обраще-
ния регулятора есть в распоряже-
нии «Известий». В антимонопольной 
службе подтвердили отправку пи-
сем. Там предложили включить 
в торговые политики производите-
лей этой продукции информацию 
о ценах, а также о порядке работы 
с дистрибьюторами. В частности, 
ограничить максимальную нацен-
ку и запретить перепродавать сахар, 
закупленный для розничной торгов-
ли. По словам экспертов, регулиро-
вание цен эффективно в краткосроч-
ной перспективе, но в долгосрочной 
может грозить снижением производ-
ства этого товара и закрытием за-
водов. Впрочем, в Минсельхозе со-
общили: перебоев в поставках нет, 
а площади посевов под сахарную 
свёклу увеличены.

ФАС направила производите-
лям сахара письма с рекомендаци-
ями о недопущении роста цен. Та-
кие сообщения должны получить 
более 70 компаний. Антимонополь-
ная служба предложила включить 
в торговые политики производите-
лей информацию о ценах, а также 
о порядке работы с дистрибьюто-
рами: установить для них макси-
мальную наценку, запретить пере-
продажу сахара, закупленного для 
розничной торговли, а также пред-
усмотреть возможность растор-
гнуть договор за наруше-
ние этих правил.

По сливным каналам
Что Запад ответил на идеи РФ по безопасности

Екатерина Постникова

В СМИ утекли ответы США и НАТО 
на российские предложения по га-

рантиям безопасности. Госдепарта-
мент позже подтвердил подлинность 
документов. Их общий посыл уже был 
известен — отказ РФ в её политиче-
ских требованиях. Тем не менее публи-
кация этих документов по-прежнему 
важна, поскольку их тон даёт понять, 
насколько диалог вообще возможен. 
По оценке опрошенных «Известиями» 
экспертов, то, что Москва не отвергла 
предложений партнёров сразу, указы-
вает на то, что ставку она делает на по-
литико-дипломатические, а не воен-
но-технические инструменты.

2 февраля испанская газета El 
Pais опубликовала тексты докумен-
тов, которые США и НАТО передали 
Москве 26 января в ответ на её тре-
бования по гарантиям безопасности. 
Источник слива неизвестен, позже 
Госдеп подтвердил их подлинность.

США и НАТО хотели, чтобы от-
веты оставались конфиденциаль-
ными, и Москва их обнародовать 
не стала. Хотя глава МИД РФ Сергей 
Лавров, давая первые оценки, выра-
зил уверенность в том, что, посколь-
ку документ был согласован со все-
ми союзниками и Украиной, «в самое 
ближайшее время он “утечёт”». В рос-
сийском политическом истеблиш-
менте до официального подтверж-
дения комментировать эти файлы 
отказываются.

— Надо дождаться официальных 
разъяснений — для этого есть пред-
ставители, для этого есть министры, — 
сказал «Известиям» глава комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам Григорий Карасин. — А пользо-
ваться какими-то странными публика-
циями зарубежной печати — это очень 
опасная вещь.

По данным газеты, американская 
реакция заняла пять страниц, реак-
ция альянса — четыре. По сути эти до-
кументы очень близки, однако ответ 
Вашингтона оказался более конкрет-
ным и подробным. Он свёлся к следу-
ющим пунктам:

— Украина: Штаты беспокоит концен-
трация российских войск вдоль укра-
инской границы и в Крыму; они хотели 
бы обсудить с РФ взаимные меры и обя-
зательства, чтобы ни Москва, ни Ва-
шингтон не размещали на Украине во-
оружённые силы и ракеты 
наземного базирования;

Лечение на плечи
В СП указали на неэффективность защиты прав граждан в ОМС

Анна Каледина

Н ельзя полноценно создавать систе-
му защиты прав пациентов в сфере 

обязательного медицинского страхова-
ния (ОМС), если в принципе нет такого 
законодательного определения. Этот 
вывод содержится в отчёте Счётной па-
латы (СП) по ОМС. Непрозрачность и не-
достаток регулирования в этой сфере 
приводят к тому, что функции по защи-
те прав застрахованных лиц разделены 
между различными органами и струк-
турами. В итоге граждане не имеют до-

статочной информации о бесплатной 
медицине, не могут воспользоваться 
своими правами и сами должны отста-
ивать права в судах. В СП предложили 
правительству рецепт, как исправить 
ситуацию. По мнению аудиторов, пре-
жде всего необходимо законодатель-
но определить само понятие систе-
мы защиты прав застрахованных лиц 
по ОМС, установить полномочия Фон-
да ОМС в этой сфере, в том числе в пла-
не информирования.

В своём отчёте СП пришла к вы-
воду, что нельзя полноценно разви-

вать формирующуюся систему защи-
ты прав застрахованных лиц в сфере 
ОМС, если это понятие в принципе 
отсутствует в российском законода-
тельстве. Как отмечено в документе, 
сейчас есть разрозненные элементы, 
механизмы и инструменты, установ-
ленные различными законодатель-
ными и нормативными правовыми 
актами межотраслевого характера 
и имеющие слабую взаимосвязь. Фак-
тически нет единого органа, который 
стоял бы в основе этой сис-
темы. 

МНЕНИЯ
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Таким образом, от-
веты США и НАТО 
свелись в основном 
к теме контроля над 
вооружениями. 
На требование Мо-
сквы о нерасширении 
альянса на восток 
союзники ответили 
отказом
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Эпидемо-версия
Чего ждать от варианта «Омикрона» BA.2

Любовь Лежнева

Подавляющее большинство выяв-
ленных случаев подвида «Омикро-

на» ВА.2 приходится на четыре регио-
на — Москву, Марий Эл, Ростовскую 
область и Башкирию. Об этом на засе-
дании президиума координационного 
совета по борьбе с коронавирусом со-
общила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Вариация ВА.2 считается ещё 
заразнее предыдущих. Сейчас «Оми-
крон» выявили уже почти во всех реги-
онах страны — всего 15,2 тыс. случаев. 
Однако в Москве, где наблюдается са-
мая сложная ситуация, надеются, что 
близок выход на плато по заболевае-
мости. Региональные власти рассказа-
ли «Известиям», как они борются с но-
вым штаммом и какие проблемы при 
этом возникают.

ВИДЫ ПОДВИДОВ

«Омикрон» успел проникнуть уже 
практически во все субъекты, заявил 
премьер Михаил Мишустин. По дан-
ным Анны Поповой, в стране выяви-
ли 15,2 тыс. случаев заражения этим 
штаммом, при этом 70% пациентов 
не были привиты. Под наблюдени-
ем остаются более 4,3 млн человек, 
а средний показатель охвата тестиро-
ванием — 576,3 на 100 тыс. населения. 
Ограничительные меры остаются обя-
зательными, напомнила она.

Однако помимо уже привычного 
вида «Омикрона», в нескольких ре-
гионах выявили случаи заболевания 
линией BA.2 этого штамма, сообщила 
Анна Попова. Этот подвид, по её дан-
ным, считается ещё более заразным. 
Ранее ВОЗ со ссылкой на междуна-
родную базу данных геномов виру-
сов GISAID доложила, что BA.2 нашли 
в 57 странах.

— Линия BA.3 на территории Россий-
ской Федерации не выявлена, и пода-
вляющее большинство, которое от-
носится к линии BA.2, было выявлено 

в Москве, Республике Марий Эл, Ро-
стовской области, Республике Баш-
кортостан, — сказала руководитель 
Роспотребнадзора.

Пока сложно делать выводы, на-
сколько широко распространится 
подвид «Омикрона», полагает глава 
профилактического центра ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Вадим Покровский. Во многом его 
судьба будет зависеть от способности 
заражать вакцинированных и пере-
болевших, отметил «Известиям» экс-
перт. Как сообщила ранее СМИ Анна 
Попова, сейчас в стране коллектив-
ный иммунитет составляет 64%, од-
нако на фоне новой волны он должен 
быть более 90%.

В целом заболеваемость выросла 
в 83 субъектах, и 47% от всех случаев 
инфицирования приходится на Мо-
скву, Подмосковье и Петербург, сооб-
щила Анна Попова. Быстрее других за-
ражаются подростки 15–17 лет.

Единственный способ защитить 
себя от тяжёлого течения болезни — 
сделать прививку. В регионах есть не-
обходимое количество препаратов, 
однако, как отметил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко, тем-
пы вакцинации взрослого населения 
от коронавируса недостаточно высо-
кие. Среди несовершеннолетних сей-
час привились 17 тыс. россиян. Проце-
дура проводится добровольно и только 
с согласия родителей, напомнил глава 
ведомства.

В борьбе с новыми волнами необ-
ходимо тщательно исследовать ва-

риации коронавируса. Для проведе-
ния генетического анализа штаммов 
правительство выделит около 400 млн 
рублей, сообщил Михаил Мишустин. 
Дополнительные средства также на-
правят на закупку реагентов и рас-
ходных материалов, которые требу-
ются для определения «Омикрона». 
Изучение штаммового состава ко-
ронавируса продолжается, подтвер-
дила Анна Попова. В национальную 
базу загружено более 80 тыс. геном-
ных последовательностей, из них бо-
лее 8 тыс. «Омикрон».

Распространение коронавируса 
увеличивает нагрузку на всю систему 
здравоохранения, прежде всего на пер-
вичное звено, напомнил премьер. Од-
нако из-за волны COVID не должны 
пострадать пациенты, нуждающиеся 
в плановой помощи.

— Сегодня у глав субъектов РФ по-
является возможность временно при-
останавливать её (плановую медпо-
мощь. — «Известия») по некоторым 
профилям в зависимости от эпиде-
мической ситуации. Но я хочу под-
черкнуть, что ключевое слово здесь 
«временно». Как только обстановка 
в регионе стабилизируется, конечно, 
необходимо сразу же возобновить пла-
новую помощь, — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

ВЫХОД НА ПЛАТО

Ситуация в Москве всё ещё сложная. 
За прошедшую неделю количество за-
болеваний, как сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, увеличилось на 70%. 
Объём госпитализаций тоже вырос — 
на 40%. Сейчас занято около 10 тыс. 
коек, а в резерве находится 5 тыс. 
Большая часть терапевтов направле-
на на работу с ОРВИ и COVID — в сут-
ки столичные врачи принимают около 
60 тыс. пациентов. На помощь пришли 
телемедицинские центры — они взя-
ли на себя около 3–5 тыс. консульта-
ций пациентов.

За неделю общее количество кон-
тактов медработников с больными 
ОРВИ и ковидом достигло 800 тыс. Это 
беспрецедентная цифра для здраво-
охранения Москвы, отметил Сергей 
Собянин. В городе увеличили мощ-
ности службы 122. По данным мэра, 
сейчас работают 7 тыс. операторов, 
поэтому ожидание ответа на звонок 
составляет меньше одной минуты. 
Несмотря на сложности, руководи-
тель города надеется на стабилиза-
цию ситуации.

— Что мы видим на этой неделе? 
На этой неделе динамика роста заболе-
ваемости [ковидом] снижается. И я на-
деюсь... мы выходим на плато, — сказал 
Сергей Собянин.

В пресс-службе департамента 
здравоохранения Москвы «Извести-
ям» рассказали, что на сегодня в горо-
де сохраняется «достаточный объём 
стационарных мощностей». Из-за уве-
личения заболеваемости COVID сре-
ди детей в больнице имени Сперан-
ского им выделили дополнительные 
койки.

«С учётом особенностей нового 
штамма “Омикрон”, который сейчас 
доминирует в структуре заболевае-
мости, основная нагрузка в настоя-
щее время ложится на амбулаторное 
звено. Именно поликлиники обеспечи-
вают лечением более 90% заболевших 
COVID-19 и ОРВИ», — сообщили в сто-
личном депздраве, отметив, что сей-
час длительных очередей в поликли-
никах нет.

Непростая ситуация и в Петербур-
ге, который стабильно входит в трой-
ку по числу заболевших. Как заявили 
«Известиям» в пресс-службе комитета 
по здравоохранению города, из-за бо-
лезни большого числа медработников 
обслуживание всех вызовов в день за-
явки стало невозможно, поэтому вра-
чи в первую очередь идут к тяжёлым 
пациентам.

«Недокомплект персонала в первич-
ном звене был и до пандемии. Сейчас 
ситуация усугубляется тем, что в ряде 
поликлиник болеют до 20–30% врачей. 
Дефицита лекарств нет», — подчеркну-
ли в комитете.

«Известия» направили запросы 
в другие регионы, но они не смогли 
оперативно ответить.

Новости

По сливным каналам
A — военные учения и манёв-

ры: США и их союзники го-
товы обсуждать снижение рисков, 
усиление транспарентности и режи-
ма уведомлений о военной деятель-
ности; они также хотят выработать 
дополнительные меры, которые пре-
дотвращали бы инциденты в возду-
хе и на море;

— ракеты средней и меньшей даль-
ности (РСМД) наземного базирования 
и противоракетная оборона (ПРО): 
Штаты готовы обсуждать контроль 
над РСМД и механизмы транспарент-
ности, которые подтверждали бы, что 
США не размещают и не используют 
крылатые ракеты «Томагавк» на ком-
плексах ПРО «Иджис» в Польше и Ру-
мынии. Но это должно быть взаимно — 
такие же меры должны действовать 
и в отношении двух российских баз, 
которые США и союзники выберут 
сами;

— соглашение по контролю над во-
оружениями, которое придёт на сме-
ну СНВ-III: речь о уже прописанном 
сокращении стратегических насту-
пательных вооружений, а также 
об ограничении других видов ору-
жия — нестратегического ядерно-
го оружия и неразвёрнутых ядер-
ных боезарядов; новые средства 
доставки.

Эти темы США предлагают об-
суждать на трёх площадках: россий-
ско-американский диалог по стра-
тегической стабильности, Совет 
Россия — НАТО (СРН) и ОБСЕ.

Североатлантический альянс вы-
ступил с похожими, но несколько 
иначе сформулированными предло-
жениями. Они касаются трёх боль-
ших тем:

— отношения НАТО и России: не-
обходимо полностью восстановить 
контакты по линии военных, возоб-
новить работу представительств в Мо-
скве и Брюсселе, а также воплотить 
российское предложение о создании 
«горячей линии» на чрезвычайный слу-
чай;

— безопасность в Европе и ситу-
ация вокруг Украины: здесь — об-
щие формулировки о суверените-
те, территориальной целостности, 
неприкосновенности границ, а так-
же о праве стран самим определять 
свою внешнюю политику; НАТО под-

тверждает свою политику «открытых 
дверей» и требует от России вывести 
войска из Грузии, Молдавии и Укра-
ины (речь об Абхазии, Приднестро-
вье и Крыме);

— снижение рисков, транспарент-
ность и контроль над вооружения-
ми: эта сфера включает 11 пунктов, 
которые во многом повторяют то, 
что написано в ответе США. К аме-
риканским идеям добавился при-
зыв к Москве вернуться в Договор 
об обычных вооружённых силах 
в Европе (ДОВСЕ — РФ приостано-
вила своё в нём участие в 2007 году 
из-за того, что страны НАТО его 
не ратифицировали), консультации 
по снижению рисков в космосе и ки-
бербезопасности.

Таким образом, ответы США 
и НАТО свелись в основном к теме 
контроля над вооружениями. На тре-
бование Москвы о нерасширении 
альянса на восток союзники ответи-
ли отказом; пункт о возвращении во-
енной инфраструктуры на позиции 
1997 года в документах не упомина-
ется вовсе.

По оценке экспертов, в опублико-
ванных документах ничего неожи-

данного нет — скорее всего, Москва 
была готова к тому, что США и НАТО 
отреагируют на её требования имен-
но так.

— Я бы сказал, что ответ довольно 
конструктивный: политическая часть, 
как и предполагалось, отвергнута, 
а вот остальные технические вопросы 
признаются как предмет дискуссии, — 
сказал «Известиям» научный дирек-
тор клуба «Валдай», главный редактор 
журнала «Россия в глобальной поли-
тике» Фёдор Лукьянов. — Но пока раз-
говора никакого не будет, поскольку 
у России указана чёткая очерёдность: 
сначала политические вопросы, а по-
том уже всё остальное. Раз политиче-
ские решать не готовы, значит, пока 
ничего и не будет.

Москва требовала от Вашинг-
тона как можно скорее предоста-
вить свою реакцию. «“Замотать”
наши инициативы в бесконечных 
дискуссиях мы не дадим», — ска-
зал в конце 2021 года Сергей Лав-
ров. На то, чтобы оформить свои 
позиции — первоначальные предло-
жения и контрпредложения, — РФ 
и США потребовалось полтора меся-
ца, если считать время с 15 декабря 

2021-го, когда Россия передала Шта-
там свои инициативы.

— Это слишком большой вопрос 
на самом деле, — говорит Фёдор Лукья-
нов. — С кондачка такое тоже никто ре-
шить не может. Поэтому пока всё идет 
в штатном режиме, как, скорее всего, 
и задумывалось.

Если оценивать опубликованные 
реакции, то более предметное пись-
мо прислали США, отмечают анали-
тики.

— В натовском ответе совсем не с чем 
работать — там перечислены все вещи, 
которые альянс давно ожидает от Рос-
сии. На набор российских требований 
НАТО ответило абсолютно такими же 
нереалистичными призывами к Мо-
скве, — пояснил «Известиям» старший 
научный сотрудник Института между-
народных исследований МГИМО, кон-
сультант ПИР-Центра Андрей Баклиц-
кий. — Американский документ лучше, 
и я бы не удивился, если бы, получив 
эти письма, Россия сказала, что обсуж-
дать что-то с НАТО дальше нет смыс-
ла и надо сфокусироваться на диало-
ге с США.

Письма по гарантиям — не един-
ственное, что Россия отправила за-
падным странам. 1 февраля МИД РФ 
опубликовал послание Сергея Лавро-
ва, которое он адресовал 30 членам 
НАТО и 57 участникам ОБСЕ. В нём ми-
нистр интересуется, как эти государ-
ства «понимают своё обязательство 
не укреплять собственную безопас-
ность за счёт безопасности других 
государств на основе приверженно-
сти принципу неделимости безопас-
ности».

— Россия не хочет переходить к ре-
шению этих вопросов военно-техни-
ческими средствами, которые неод-
нократно упоминались, и предпочла 
бы о чём-то договориться, — поясня-
ет Андрей Баклицкий. — Поэтому идёт 
поиск форматов, аргументов и участ-
ников, с которыми можно разговари-
вать.

Сейчас сложно представить, какой 
будет реакция Москвы на контрпред-
ложения США и НАТО, но то, что рос-
сийское руководство, увидев эти от-
веты, не сказало сразу категоричное 
«нет», указывает на то, что есть инте-
рес к продолжению диалога, резюми-
ровал эксперт.

Дмитрий Лару

Г лавными героями в период пан-
демии коронавируса стали врачи 

и другие медицинские работники, за-
явил Владимир Путин во время цере-
монии вручения государственных на-
град. На этом фоне неудивительно, что 
2 февраля был оценён труд сразу не-
скольких специалистов в этой области. 
Среди награждённых лиц была и глава 
ФМБА Вероника Скворцова, которая 
рассказала о результатах исследова-
ний новой вакцины от коронавируса 
«Конвасэл». По её словам, препарат 
не вызывает аллергии и хорошо пе-
реносится. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, в условиях 
выявления новых штаммов коронави-
руса требуются разработки инноваци-
онных препаратов, которые позволят 
бороться с изменчивостью COVID-19.

Церемония вручения государ-
ственных наград по сложившейся 
традиции прошла в Екатерининском 
зале Кремля. Владимир Путин оценил 
труд более 20 российских деятелей на-
уки, медицины, авиации, искусства 
и других сфер. По словам главы госу-
дарства, их достижения продолжают 
открывать новые горизонты в самых 
разных областях, служат современно-
му развитию России и вносят большой 
вклад в успешное будущее страны.

Звание Героя Труда получил, к при-
меру, почётный президент НИЦ «Кур-
чатовский институт» Евгений Вели-
хов, которому 2 февраля исполнилось 
87 лет.

— Принципам подлинного служения 
Родине подчинена вся многолетняя, 
многогранная деятельность академи-
ка Евгения Павловича Велихова. Про-
славленный учёный, физик-ядерщик, 
долгие годы возглавлявший знамени-
тый Курчатовский институт, заслужил 
в нашем обществе непререкаемый ав-
торитет, — сказал Владимир Путин.

Такая же награда была вручена 
врачу Московской городской клини-
ческой больницы № 52 Марьяне Лы-
сенко. ГКБ № 52 в начале пандемии 
COVID-19 стала «стационаром первого 
эшелона по коронавирусной пневмо-
нии», заметила она. В этом учреждении 
оказывалась помощь пациентам в наи-
более сложном состоянии, у которых, 
например, были тяжёлые сопутству-
ющие заболевания, добавила медик 
во время торжественной церемонии.

— Настоящими героями в период 
пандемии для всех нас, для россий-
ской общественности, для общества, 
для наших людей, конечно, стали ме-
дицинские работники. Мы по-особому 
осознали значимость труда врача, мед-
сестры, фельдшера — всех, кто посвя-
тил себя этой благородной миссии, — 
выразил благодарность всем медикам 
Владимир Путин.

По его словам, сейчас складыва-
ется непростая эпидемическая ситу-
ация. Более заразный штамм «Оми-
крон», который в прошлом году был 
выявлен в ЮАР, спровоцировал оче-
редные волны заболеваемости по все-
му миру. В России, в частности, за по-
следние сутки было выявлено свыше 
141 тыс. новых случаев коронавиру-
са. Госпитализированы были более 
17 тыс. пациентов, за сутки в РФ умер-
ли 678 человек. В общей сложности 

с начала пандемии в России, по дан-
ным оперативного штаба, умерли бо-
лее 332 тыс. человек. По этому пока-
зателю Россия занимает четвёртое 
место в мире.

В день награждения в Кремле при-
сутствовала и руководитель Феде-
рального медико-биологического 
агентства (ФМБА) Вероника Сквор-
цова, которая не только поблагода-
рила за присвоение ей ордена Пиро-
гова, но и рассказала ещё об одной 

отечественной вакцине от корона-
вируса. Речь идёт о препарате «Кон-
васэл», который был разработан 
специалистами ФМБА. Ожидается, 
что он может быть зарегистрирован 
в РФ до конца первого квартала это-
го года.

— Отличающаяся высокой имму-
ногенностью и защитными свой-
ствами независимо от мутаций в по-
верхностных белках вируса, включая 
шипообразный S-белок, эта вакцина 

Знак за качества
Кого Путин назвал главными героями пандемийного времени
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Песочные берега
A — Торгово-сбытовая поли-

тика (ТСП) — публичный 
документ, который определяет поря-
док и условия реализации продукции 
предприятия. Мы предлагаем произво-
дителям указать в своих ТСП, которые 
размещаются на официальных сайтах 
организаций, цену на сахар, реализуе-
мый в розничной торговле. Таким об-
разом, процесс ценообразования бу-
дет более прозрачным, — подтвердили 
«Известиям» в пресс-службе ФАС.

Инициатива выдвинута в рамках 
предпринимаемого правительством 
комплекса мер по сдерживанию цен 
на социально значимые продоволь-
ственные товары. 14 декабря 2020 года 
было заключено соглашение между фе-
деральными органами исполнительной 
власти и хозяйствующими субъектами 
о заморозке цен на сахар-песок и под-
солнечное масло. Согласно документу, 
в рознице масло должно было стоить 
не дороже 110 рублей за литр, сахар-пе-
сок — до 46 рублей за килограмм.

Изначально эти соглашения заклю-
чались до 1 апреля 2021-го. Затем дого-
ворённость насчёт сахара продлили 
до 1 июня, по поводу масла — до 1 ок-
тября прошлого года.

В пресс-службе ФАС пояснили, 
что мера была принята на фоне роста 
цен в начале прошлого года, его уда-
лось сдержать, поэтому продлевать 
на этот год её не стали. Новую меру 
по регулированию цен предложи-
ли, чтобы не допустить подорожания 
в этом году.

По данным Росстата, цена за кило-
грамм сахарного песка в 2020-м достиг-
ла пикового значения за последние 
12 лет, составив 164,5 рубля. В 2021-м 
она снизилась до 112 рублей за кило-
грамм.

По данным ФАС, с августа 2021 года 
по январь 2022-го средний уровень 
наценок на социально значимые про-
дукты (к ним относится и сахарный 
песок) в федеральных торговых се-
тях снизился на 9%. В рамках испол-
нения предписания антимонополь-
ной службы торговые сети «Магнит», 
«Дикси» и «Мегамарт» установили ну-
левые торговые наценки на отдельные 
позиции — молоко, хлеб, мясо кур. Поз-
же их примеру последовали и другие 
сети — «Х5», «Бристоль» и «Верный».

В Минпромторге посоветова-
ли «Известиям» обратиться с запро-
сом в Минсельхоз. Там отметили, что 
в 2021 году благодаря ценовым согла-
шениям, а также прямым субсиди-
ям производителям отпускные цены 
на сахар оставались стабильными.

— В 2022 году в целях недопущения 
роста его стоимости Минсельхоз со-
вместно с ФАС проработал рекомен-

дации к торговым политикам про-
изводителей в части установления 
предельных цен при продаже в розни-
цу и предельных наценок для дистри-
бьюторов, — сказали в министерстве.

В Минсельхозе также считают не-
обходимым разработать соответству-
ющие рекомендации и для торговых 
политик предприятий розничной тор-
говли.

В Союзе сахаропроизводителей 
России на момент публикации «Извес-
тиям» не ответили.

По словам директора «СовЭкона» 
Андрея Сизова, мера может оказать-
ся эффективной в краткосрочной пер-
спективе, но в долгосрочной может 
привести к снижению количества про-
изводителей на рынке и конкуренции.

— Производитель хочет продать 
свой продукт по высокой цене. Чтобы 
он цены не поднимал, нужна конкурен-
ция. Но при таком регулировании цен 
конкуренция будет снижаться, — счи-
тает эксперт.

Фиксация наценки — вынужденная 
мера, которая будет работать в кратко-
срочной перспективе, согласен источ-
ник на сельхозрынке. В долгосрочной 
более действенными могут быть по-
вышение прозрачности рынка, сти-
мулирование роста посевов сахарной 
свеклы и модернизация производства 
сахара, сказал он «Известиям».

Ценовое регулирование отдель-
ной подотрасли может быть опас-
ной мерой, предупредил гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он пояснил: когда в прош-
лом году действовали соглашения 
о сдерживании цен на сахар и подсол-
нечное масло, за это фактически за-
платила кондитерская отрасль, рас-
ходы которой на закупки сырья резко 
выросли. Поскольку производители 
ограничили цены на сахар для постав-

ки в опт и ритейлерам, они повысили 
прейскуранты для кондитерских пред-
приятий.

Как ранее говорил «Известиям» 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович, сахар — социально значимый то-
вар, поэтому розничные цены на него 
ритейлеры постоянно сдерживают. 
Особенно на фоне высокой инфля-
ции, составившей в России по итогам 
2021 года 8,4% — максимум с 2015-го. 
При этом продовольственная инфля-
ция была на уровне 10,6%.

Сейчас же правительство сочло, что 
необходимо повлиять на цены про-
изводителей, отметил Михаил Бур-
мистров. Но есть большая разница 
в сдерживании цен ритейлом и произ-
водителями. Если первый компенсиру-
ет снижение стоимости за счёт более 
маржинальных категорий и товаров 
высокого ценового сегмента, то у са-
харопроизводителей таких возможно-
стей практически нет, кроме поставки 
на переработку, сказал эксперт.

— Если сейчас правительство по-
пытается обеспечить контроль цен 
во всех каналах сбыта, то возникает 
риск сокращения производства саха-
ра, снижения посевов сахарной свёклы 
и соответственно восстановления за-
висимости от импорта, — считает Ми-
хаил Бурмистров.

В Минсельхозе «Известиям» ска-
зали, что Россия сегодня полностью 
обеспечивает внутренние потребно-
сти в сахаре.

— Производители отгружают эту 
продукцию в необходимых объёмах, 
перебоев в поставках не отмечается, — 
подчеркнули в ведомстве.

При этом дополнительно в этом году 
запланировано увеличение площадей 
посевов под сахарную свёклу, добави-
ли в министерстве.

Новости

Испанский груз

Антон Лавров

Обозреватель «Известий»

И з «слива» испанской газетой El 
Pais текста конфиденциально-

го ответа США на российские пред-
ложения по безопасности стало оче-
видно, насколько глубока пропасть 
между позициями сторон. С дипло-
матической точки зрения сам старт 
такой дискуссии  — безусловный 
успех. Но с точки зрения военной без-
опасности мало что в американских 
контрпредложениях может устро-
ить Москву.

Не приходилось ожидать, что 
США и НАТО откажутся от даль-
нейшего развития инфраструктуры 
на востоке Европы или дадут пись-
менное обещание не принимать 
в альянс Украину. Но и по гораз-
до менее принципиальным вопро-
сам возможность договориться пока 
не вызывает оптимизма.

На российские предложения вер-
нуть группировку НАТО в Европе 
к границам 1997 года США в доку-
менте предсказуемо контратакова-
ли привычным требованием для на-
чала вывести войска РФ из Крыма, 
Абхазии, Южной Осетии и Придне-
стровья. Понятно, что такая поста-
новка вопроса напрочь отметает лю-
бую возможность сблизить позиции 
и договориться.

Много сомнительных условий 
и по другим ключевым вопросам: 
размещения войск на Украине, про-
ведения военных учений у границ 
друг друга, ракет средней и меньшей 
дальности и в целом ограничения 
стратегических наступательных во-
оружений.

Никак не может удовлетворить 
Россию предложенный компромисс 
по Украине. В американском ответе 
сказано о неразмещении там на по-
стоянной основе наземных ракет-
ных комплексов и сухопутных войск 
с боевыми задачами. Но это оставля-
ет полную свободу действий для от-
правки в соседнюю с нами страну мо-
бильных комплексов с «учебными» 
миссиями на неопределённый пери-
од времени. Кроме того, США требу-
ют симметричных действий от РФ, 
подразумевая демилитаризацию 
Крыма.

Чуть больше оптимизма вызыва-
ют инициативы по контролю за пу-
сковыми установками американ-
ских противоракет Mk 41 Aegis 
Ashore в Румынии и Польше. Рос-
сию давно беспокоит, что они с ми-
нимальными доработками очень 
быстро могут превратиться из обо-
ронительного оружия в наступа-
тельное.

Раньше США отказывались до-
пускать на эти установки инспек-
ции из нашей страны. В «слитом» 
документе они готовы доказы-
вать отсутствие там наступатель-
ных «Томагавков», но требуют вза-
мен возможность проверять две 
ракетные бригады России по свое-
му выбору. Нетрудно понять, что ин-
тересовать их будут соединения, 
вооружённые «Искандерами», рас-
положенные в европейской части 
страны и на Дальнем Востоке. Обяза-
тельно под самое пристальное вни-
мание попадёт часть, размещённая 
в Калининграде.

В тексте сделана оговорка, что 
США готовы позволить такие ин-
спекции с разрешения стран, где раз-
мещены пусковые. Но понятно, что 
те не будут против. МИД Румынии 
уже отреагировал на публикацию до-
кумента и заявил, что готов на ин-
спекции Россией этих объектов.

Инспекции на российской терри-
тории могут успокоить уже амери-
канские опасения. США в документе 
утверждают, что продолжается про-
изводство и поставка в войска для 
комплексов «Искандер-М» крылатой 
ракеты 9М729. По данным Пентагона, 
категорически оспариваемым рос-
сийским оборонным ведомством, 

она превышает действовавший 
до 2019 года лимит в 500 км дально-
сти. Инспекции российских частей 
должны продемонстрировать аме-
риканцам, что в них нет такого «не-
легального» оружия.

Между строк предложений по раз-
работке нового Договора о сокраще-
нии стратегических наступатель-
ных вооружений, известного как 
СНВ, ясно читаются надежды запре-
тить некоторые виды вооружений, 
презентованных РФ в 2019 году. США 
явно хотят включить в список такие 
системы, как крылатая ракета с ядер-
ным двигателем «Буревестник» или 
подводный термоядерный «Посей-
дон», некоторые типы гиперзвуковых 
ракет. Заодно говорят они и об огра-
ничении на тактическое ядерное 
оружие. Считается, что его арсенал 
в России заметно превышает амери-
канский.

Но из-за отставания американ-
ской гиперзвуковой программы 
от российской США трудно найти 
что-то равноценное, что можно бу-
дет «сдать» в обмен на эти комплексы 
и заряды. Единственная возможность 
для торга — отказ от объявленных на-
мерений разместить перспективные 
гиперзвуковые ракеты средней даль-
ности в Европе. Но и этого вряд ли бу-
дет достаточно.

Ограничения на размещение 
американских сил в Европе — ещё 
одна тема для дискуссии в доку-
менте. Это правда, что сейчас груп-
пировка войск США в Старом Све-
те составляет лишь четверть от того 
уровня, что был к концу холодной 
войны. Но в последние годы идёт 
её постепенное наращивание. А ны-
нешняя истерия вокруг Украины 
дала этому процессу новый импульс. 
И решение Байдена отправить через 
океан тысячи дополнительных во-
еннослужащих ставит крест на воз-
можности успешных переговоров.

Во все тяжкие

Сергей Прудников

Обозреватель «Известий»

С итуация вокруг Донбасса напоми-
нает пороховую бочку. Кажется, 

поднеси спичку — взорвётся. Из еже-
дневных новостей уже вполне мож-
но составлять хронику предфронто-
вых сводок: от поступления в Киев 
очередного транспортного самолёта 
с оружием до планов эвакуации мир-
ного населения, от прибытия к ли-
нии соприкосновения представите-
лей иностранных СМИ до заявлений 
отдельных стран Европы о готовно-
сти принять беженцев с Украины по-
сле «наступления российских войск».

Некоторые мои знакомые, ко-
торые прежде совсем не интере-
совались международной повест-
кой, в последние дни не без тревоги 
спрашивают: «Что там у вас проис-
ходит? Правда ждать войны?»

Подливать масла в огонь их бес-
покойства я не спешу. И объясню по-
чему.

Начну с того, что в самом Донец-
ке спокойно. Спокойно в плане на-
строений. Никто не обсуждает стя-
гивание украинских войск к линии 
соприкосновения, никто не говорит 
о том, что нужно готовиться к эва-
куации. Почему? Во-первых, тихо: 
практически не стреляют. Ну лад-
но — тишина бывает обманчивой. 
Однако есть что-то ещё — на интуи-
тивном уровне. Когда действительно 
пахнет жареным — этот запах вита-
ет в воздухе. В скорое наступление 
войны жители Донбасса не верят 
категорически. Впрочем, это все-
го лишь замечание на полях. Теперь 
к конкретике.

Конфликт был (и остаёт-
ся) замороженным семь лет. 
За это время ни одна из сторон 
не предприняла решительных мер 
по изменению ситуации: слиш-
ком высоки ставки. Одно нео-
сторожное движение — и вспо-
минай о предыдущих семи годах 
как о самом благословенном вре-
мени. Если говорить про Украи-
ну, то, чтобы перейти к радикаль-
ным мерам (тогда или сейчас), ей 
необходима или полная уверен-
ность в своих силах и безоговороч-
ной победе, или совсем крайние 
условия — пропасть, балансиро-
вание на грани жизни и смерти. 
То есть припирание к стенке, после 
чего остаётся только одно — бро-
саться на противника, потому как 
все до единого варианты исчер-
паны.

Имеем ли мы сегодня одно 
из двух? Кажется, нет.

В куда более «горячих» 2014-м (ак-
тивная фаза войны) и начале 2015-го 
стороны нашли в себе силы оста-
новиться и начать договаривать-
ся. А теперь что — вдруг решили бро-
ситься во все тяжкие?

Добавляют парадоксальности 
назначенные сроки — «в течение ме-
сяца», «в течение недели», «с нача-
лом Олимпиады». Как будто в на-
значенный кем-то отрезок времени 
одна из сторон, дождавшись гон-
га, бросится как по команде в бой. 

А вторая, предупреждённая и под-
готовленная, примется старательно 
отбивать атаку.

Тем более — и это самое важ-
ное — и в ЛДНР, и на Украине 
очень хорошо помнят, каким был 
2014 год, а потом начало 2015-го. 
И какого количества крови — граж-
данских и военных людей — сто-
ило отвоёвывание, например, 
какого-то одного небольшого го-
родка. И скольких сил стоило от-
бивание одной улицы, да что ули-
цы — дома. Кто помнит — не хочет 
вспоминать... А тут, если мы гово-
рим о начале полномасштабной 
войны, речь должна, видимо, впол-
не серьёзно идти о таких агломе-
рациях, как Донецк, Макеевка, Гор-
ловка? Ну-ну...

Не сомневаюсь, что Украина 
стягивает войска к линии сопри-
косновения, ориентируясь на не-
прекращающийся и непрерывно по-
догреваемый рефрен со стороны 
некоторых западных стран о гото-
вящемся нападении России. «Стя-
гивают» и «запасаются оружием» — 
совсем не то же, что «собираются 
наступать».

Но ведь если... значит, это ко-
му-нибудь нужно? Если трубят 
из всех газет — значит, ждут? Оче-
видно. Кто-то очень хочет, чтобы 
«в такие-то сроки» вооружённые со-
единения России, стоящие недалеко 
от границ ЛДНР, готовые к реагиро-
ванию, прервали молчание, на ко-
тором уже семь лет зиждется худой, 
но мир. После чего немедленно из-
менятся и правила международной 
игры, и нынешний установивший-
ся баланс, и найдётся виноватый, и... 
на этом можно остановиться. Не из-
менятся.

Оттого в Донбассе и спокой-
но. И все знают, что ещё не наступи-
ла та черта, за которой заканчива-
ются все разумные доводы, а вместе 
с ними здравый смысл.

Впрочем, нынешнее нагнета-
ние ситуации говорит и ещё об од-
ном — установившийся статус-кво 
многих не устраивает. Напряжение 
неразрешённого вопроса остаётся, 
оно давит, оно способствует прово-
кациям. И разрешение его необхо-
димо.

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

« НЫНЕШНЕЕ 

НАГНЕТАНИЕ 

СИТУАЦИИ ГО

ВОРИТ О ТОМ, ЧТО УСТА

НОВИВШИЙСЯ СТАТУСКВО 

МНОГИХ НЕ УСТРАИВА

ЕТ. НАПРЯЖЕНИЕ НЕРАЗРЕ

ШЁННОГО ВОПРОСА ОСТА

ЁТСЯ, ОНО ДАВИТ, ОНО 

СПОСОБСТВУЕТ ПРОВОКА

ЦИЯМ. И РАЗРЕШЕНИЕ ЕГО 

НЕОБХОДИМО

лишена аллергенности, хорошо пе-
реносится человеком, — сказала она 
на церемонии вручения высших го-
сударственных наград.

Чрезвычайно важно, что сейчас, 
когда появляются новые штаммы 
коронавируса, представители рос-
сийской науки занимаются разра-
боткой инновационных препаратов, 
отметила в беседе с «Известиями» за-
служенный врач РФ, сенатор Татья-
на Кусайко.

— В России благодаря изменени-
ям в законодательстве сейчас мож-
но иммунобиологические препараты 
максимально быстро вводить в обо-
рот для защиты населения. Очень 
важно, что после начала пандемии 
страна не оказалась в зависимом по-
ложении от зарубежных препаратов. 
При этом российская наука откры-
та для сотрудничества с коллегами 

из других стран, чтобы как можно бы-
стрее остановить пандемию корона-
вируса, — подчеркнула она.

На фоне выявления очередных 
штаммов должны появляться но-
вые вакцины, которые вырабаты-
вают антитела по иному принци-
пу, чем предыдущие препараты, 
считает заслуженный врач РФ, се-
натор Владимир Круглый. Вакци-
на «Конвасэл» представляет собой 
концентрат SARS-CoV-2, инакти-
вированный вариант вируса с уби-
тым возбудителем. По его словам, 
на России и других крупных странах 
лежит ответственность за прекра-
щение пандемии в мире, поскольку 
многие государства просто не име-
ют ресурсов для разработки подоб-
ных препаратов.

— Коронавирус — это вызов всему 
человечеству, — сказал Владимир Кру-

глый. — Нужна синергия. Такие госу-
дарства, как Россия, США или Китай, 
должны усиливать работу на этом на-
правлении. Тогда будет результат.

Званием Героя Труда был также на-
граждён выдающийся учёный-эндокри-
нолог Иван Дедов, который попросил 
президента поддержать федеральную 
программу по борьбе с сахарным ди-
абетом. По его словам, во время пан-
демии COVID-19 пациенты с этим за-
болеванием стали наиболее уязвимой 
категорией среди взрослого населения. 
Ордена Пирогова был удостоен и хи-
рург-онколог Андрей Каприн — один 
из инициаторов масштабной програм-
мы борьбы с онкологическими заболе-
ваниями, которая в настоящее время 
реализуется в России.

Между тем митрополит Волоко-
ламский Иларион получил орден 
Александра Невского. При этом пред-
седатель Отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата вос-
пользовался предоставленным ему 
словом для того, чтобы обратить вни-
мание на гонения христиан в Афри-
ке и на Ближнем Востоке. Он отметил, 
что в этих регионах верующие регу-
лярно подвергаются насилию со сто-
роны террористических групп.

На церемонии присутствова-
ли и представители деловых кругов. 
Председателя правления «Газпрома» 
Алексея Миллера президент наградил 
звездой Героя Труда, а главе «Транс-
нефти» Николаю Токареву он вручил 
орден «За заслуги перед Отечеством» 
I степени. По словам Владимира Пу-
тина, отечественный топливно-энер-
гетический комплекс демонстрирует 
сегодня хорошую динамику и вносит 
значимый вклад в национальный эко-
номический рост.

Российский лидер также оценил 
деятельность управляющего дирек-
тора ПАО «ОДК-Сатурн» Виктора По-
лякова. Под его руководством идёт 
создание двигателей, в том числе 
для авиации, включая отечествен-
ный перспективный лайнер МС-21, 
отметил глава РФ.

— Наше общее движение вперёд, 
безусловно, складывается из успеха 
множества предприятий, производств, 
конструкторских бюро, научных цен-
тров, из повышения их эффективно-
сти и конкурентоспособности, — до-
бавил президент.

Кроме того, Владимир Путин на-
градил лётчика-испытателя Евгения 
Крутова, директора Научно-исследо-
вательского института глазных бо-
лезней Юсефа Юсефа, президента 
общественной организации «Регио-
нальная спортивная федерация дзюдо 
Санкт-Петербурга» Михаила Рахлина, 
а также бывшего премьер-министра 
и экс-главу СВР Михаила Фрадкова 
и депутата Госдумы Владимира Ресина.
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На проводе Лондон

Н АТО не готово адекватно реагировать 
на российские озабоченности в сфере 

безопасности. Об этом президент РФ Вла-
димир Путин заявил во время телефонного 
разговора с премьер-министром Велико-
британии Борисом Джонсоном, который 
состоялся 2 февраля.

  Путин и Джонсон провели достаточ-
но подробный обмен мнениями по обе-
спечению долгосрочных юридически 
зафиксированных гарантий безопасно-
сти РФ, отметили в пресс-службе Крем-
ля. Москва уверена: НАТО прикрывается 
ссылками на так называемую полити-
ку открытых дверей, которая противоре-
чит основополагающему принципу неде-
лимости безопасности. Глава РФ также 
обратил внимание на хронический са-
ботаж Киевом минских договорённостей.

  Москва ещё в декабре передала США 
и НАТО проекты соглашений по гаран-
тиям безопасности. Накануне Владимир 
Путин заявил, что американцы и блок 
не принимают во внимание ключе-
вые требования РФ: дальнейшее нерас-
ширение блока на восток за счёт пост-
советских стран, отказ от размещения 
ударных систем вооружения вблизи рос-
сийских границ, а также возврат военной 
инфраструктуры блока в Европе к состо-
янию 1997 года.

  В Лондоне между тем сообщили, что 
Борис Джонсон в беседе отметил важ-
ность дипломатии и необходимость во-
влечения Украины в переговоры. Поли-
тики согласились с тем, что обострение 
не отвечает ничьим интересам, и догово-
рились найти мирное решение сложив-
шейся ситуации.

Полный 
текст 
читайте
на iz.ru
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